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馬可福音 7:24～30                                                             恩典的位置                                                               李昱宏傳道師 

    當我們翻開舊約，讀以色列人千年來見證上帝道路的信息時，大部分的經文是我們看了後直接可以認同的，我們很願意

接受這樣的信息作為我們信仰的根基。 

     但有些經文則會讓我們疑惑，感到難以理解，不知道如何明白經文的意義，也難以明白上帝所要傳達的旨意與啟示。

就像創世記中羅德與他兩個女兒的故事，以及猶大和他瑪的故事等等，這些經文描述的人物與他們的行為，總是讓我們看了之後

很難認同，不明白這樣故事到底蘊涵了怎樣的教導，這當中又有什麼是我們可以跟隨與明白的。 

     同樣的在新約裡面，有時主耶穌的教導與比喻也令我們感到深奧難解，好比路加福音中關於管家的比喻，是該說聰

明？還是不義？不同版本的聖經下的標題也都不太一樣。而今天我們所唸的馬可福音，也同樣是一段令我們乍看之下會感到困

擾、挑戰，不太能明白的故事。 

   今天我們看的這段經文，談的是一個揀選的問題，一個以色列人優先於其他民族的尖銳議題。因此我們面對一個很困難

的問題，耶穌為什麼這麼不客氣，對於來求祂救恩的婦人，稱呼她為狗？我們怎麼解釋這麼不合適的言語，甚至可以說是種族歧

視的用語？難道聖經允許我們歧視別人嗎？ 

假如我們不是這麼熟悉這段對話，當我們第一次看到這段經文時，我們會期待耶穌怎樣的回應？在馬可福音前面的部分

中，我們看到耶穌醫治癱子，醫治血漏的婦人，讓死去的小女孩復活。 

耶穌對那些在痛苦中的人們，伸出祂的手、憐憫他們、醫治他們，並且恢復他們的生活。所以我們也會期待耶穌會這樣

講，照你所求的成就吧，願你平平安安地回去吧！但遺憾的是，耶穌並沒有如同我們所期待的、用我們所熟悉的方式回答這位婦

人，你可以平平安安回去，反倒是這樣說：讓兒女們先喫飽，不好拿兒女的餅丟給狗喫。 

耶穌這樣講話是不是令我們感到非常的錯愕、著驚，無法接受，我們沒辦法接受耶穌說出這樣的話。我們是不是會覺得，

耶穌的這種形象離我們的認知實在太遠了，我們會不會想說，耶穌今天是不是看不起外邦人，是不是因為這婦人不是猶太人，所

以耶穌歧視她稱呼她為狗？ 

這段經文也給教會很大的困擾，畢竟耶穌講話就是這麼兇，不好聽，但這不是我們期待耶穌會講的啊，耶穌是不會偏待人

的，絕對是公正的。所以以前英國的牧師就這樣解釋這段經文，哎，我們誤會耶穌了，耶穌是說你這可愛的小狗狗啊，是一種親

暱的稱呼。 

但，這樣的解釋是沒有意義的，因為狗怎樣都是污辱的講法，狗在猶太人眼中就是不潔淨的動物，罵人是狗，等於是說這

人沒有與上帝親近的關係，是被上帝棄絕的存在。 所以以前猶太人是以狗來汙辱他們所看不起的外邦人。所以在腓立比書，保羅

反倒以他們污辱人的話語，說那些堅持割禮的猶太基督徒是野狗。 

再繼續討論這個問題之前，我們先回來繼續看第七章的經文內容，要是我們不考慮中間對話的部分，其實這個故事的結構

跟前面馬可福音中幾個耶穌醫病的故事沒有太大的差異。一個人來求耶穌，最後耶穌應允了他們的請求。在這個故事中其實耶穌

並沒有因為這位婦人的身份，而因此給她的恩典有所不足與缺乏，耶穌依然給予完整的醫治與恢復。 

那麼既然耶穌最終依然要醫治這位婦人，那又何必要有這段插曲，把她稱呼為狗？何必要在施落恩典的時候給人這種不愉

快的感覺？ 

在耶穌與婦人對話的經文中，我們需要放在馬可福音整個第七章更大的脈絡中來看，在這段對話前發生什麼？在七章一到

二十三節，耶穌與法利賽人在爭論什麼是潔淨的問題，指責法利賽人他們只在意外表的潔淨，卻沒有做到內心真的潔淨。表面上

好像很虔誠，遵守各項的誡命在跟隨上帝，實際上的行為卻都是反映出自己內心的私慾。 

因此耶穌是這樣說的，從外面來的不能污穢人，從人心裡面來的才真正會污穢人。要求人們應該真實的態度來跟隨上帝的

道。等耶穌講完離開那邊，到了別地方時，剛好有一個從“外邦”來的女子來求耶穌，醫治她的女兒。 

這裡非常有趣，猶太人對外邦人的概念是什麼？是污穢的、不潔淨的，不屬於上帝的，就如我們剛剛討論過狗的稱呼，一

樣是以不潔淨的動物來污辱這些外邦人。那麼耶穌前面的經文才說過，從外面來的不會污穢人，那麼從外邦來的婦人，耶穌又怎

麼認為她會是不潔淨的？ 

所以這一段經文第一個重點就是，耶穌其實認為這位婦人是潔淨的，是配得主的恩典的，畢竟有趣的是，最後耶穌回應婦

人的話語：魔鬼已經離開你的女兒了，在希臘文的原文是過去完成式，耶穌跟婦人講話中就已經把魔鬼趕走了，不是等婦人講完

話耶穌才做。那麼我們就需要考慮一件事情，耶穌特意講這段刺激人的話語，用意是什麼？ 

這個問題我們必須先提到一個馬可福音全書的重點，也就是馬可一直強調在福音方面，在耶穌身邊的人往往比外邦人或是

那些不是跟隨耶穌的人還不明白耶穌的工作、身份與旨意，他們常常誤解耶穌的話語，做出不適當的反應，反倒是圈外人反倒真

正認出耶穌是基督。 
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就像耶穌向門徒們教導他將要受苦、受難，並且死在十字架上時，門徒卻聽不懂耶穌在說什麼，反倒在那邊肖想說計畫耶

穌入耶路撒冷做王時，自己要爭取怎樣的位置與利益。 

又如耶穌被釘十字架時，那時門徒四散逃跑，心裡害怕，沒有一個人留在耶穌的身邊。只有一位外邦人，羅馬的百夫長認

出耶穌的身份，認出耶穌的工作已經完成，因此說：這人真是上帝的兒子！ 

因此在這段經文中，我們必須考慮圈外人與圈內人的因素，婦人是圈外人，在場的可能還有 12 位門徒，他們是經文中圈

內的人，然而這些門徒，他們在耶穌與法利賽人爭論時，他們表現出來的是他們不明白耶穌在說什麼。而後面第八章耶穌跟門徒

坐船時，耶穌要門徒提防法利賽人的酵，門徒反而彼此問說是因為我們沒有準備麵包嗎？ 

所以耶穌與婦女的對話，反倒成為一個在門徒前面的見證，見證門徒們所不明白的道理。門徒們不明白耶穌的教導，不明

白法利賽人的錯誤在哪裡，因此他們可能也不明白救恩的大門將對外邦人打開，還是認為上帝的救恩是只給以色列人，只給配得

的選民，被上帝揀選與立約的百姓。 

而這位婦女願意屈就於耶穌口中，狗的位置，表明了一件重要的事實，就是所有人都不配，不管你是以色列人還是外邦

人，不管你是哪個地方的人們，所有的人類，沒有人配得上帝的救恩與祝福，沒有人有資格站立在上帝面前領受這一切。因此這

位婦人成為活活的見證，讓在旁邊的門徒，讓讀這段經文的人們都認識到一項事情：「我們不配！」 

因為我們不配，我們本是不應得的，不是這位婦人不潔淨，是我們所有人類都不潔淨，我們都在狗的位置，都在應當被上

帝捨棄的位置。因此，婦人表明了，縱使這樣，我也要抓緊耶穌的恩典，因為我只有耶穌，也只能依靠耶穌，她願意放下自己的

一切，甚至是不可放下的尊嚴，受污辱也沒關係，因為她明白，她在神的面前，這是她唯一的救贖道路，唯一可以拯救她女兒的

機會，天上天下，唯有耶穌有權柄可以制伏撒但，潔淨人的心靈與內在。 

因此這裡成為我們救恩的重要見證與信息，我們只能依靠耶穌，除了他別無拯救，我們自己的一切身份、道德都無法保證

我們可以得著上帝的喜悅。當我們明白這點時，我們就會像這位婦人一樣，願意謙卑在上帝面前，願意單單仰望祂的臉面，祈求

祂的恩典，所以那個狗的位置，其實就是恩典的位置。因為上帝的恩典有多少，聖神的能力有多少，主的樣式能顯露多少，其實

就是我們到底能屈多低，我們的心能夠倒空多少，我們能夠放下自己多少。 

馬可藉由一位外邦人、一位婦女、一位圈外人、一位被認為不配的人，從中讓我們看出我們與上帝間的關係是如何建立，

我們在上帝面前的地位如何，然後，我們可以看到上帝的恩典是怎樣施落在不配的人身上。 

對今天的我們來說，我們是否願意如同這位腓尼基的婦人，把自己放在不配得的位置，只願意單單仰望耶穌的恩典？ 

因為那本該是我們所在的位置，我們沒有資格要求上帝做什麼事情，沒有資格要求上帝給予我們什麼，更沒有資格要求上

帝按照我們所意愛的方式行使祂的旨意。 

所以我們必須承認與接受，上帝有祂的旨意與自由，祂行事有祂的時間與法則，甚至可能是會帶給我們痛苦與難以接受的

方式，上帝都有自由以我們不期待、不歡迎的方式實現祂的旨意。 

就如耶穌決定把救恩的大門向外邦人敞開，這也不是當時以色列人，甚至是跟隨耶穌的門徒們所願意看到的。同樣的，我

們身為人類的本性，總是希望上帝多關照我們，多在乎我們，甚至，期待上帝比起別人，能更在意我們的意見與利益。我們期待

上帝對我們偏心。 

但基督徒真正的委身是需要擺在完全的順服之下，完全地交託自己主權在上帝的手中，完全地願上帝的旨意成就。並且從

這點，也帶出我們真正的盼望，因為我們知道那位攝理宇宙，掌管萬有的主，祂比我們更好更真實地明白，萬事應該如何安排，

上帝所預見與籌備的計畫，遠比我們的眼光更加地遼闊與可靠。 

這同時也是一個偉大的應許，因為當我們願意順服上帝，讓上帝真的成為上帝，願意接受上帝可以按祂的旨意，自由地行

使祂的權柄，接受上帝用一切我們可能不期待的方式來行事。那麼，我們將看到上帝所實現的、所成就的，遠超乎我們的所求所

想，經歷我們無法想像的奇異恩典。 

畢竟我們每一個都已經經歷了主耶穌那在十字架上的犧牲，從死裡復活的大能，這是上帝應許給所有受造萬物的祝福，如

今也繼續成為我們信仰的根基，我們所要奔跑的標竿，也是我們必須一生盡力去傳揚的福音，願我們都能像保羅，能沒有虧欠的

對主說，那美好的仗我已經打過了，當跑的路我已經跑盡了，所信的道我已經守住了。從此以後，有公義的冠冕為我存留，就是

按著公義審判的主到了那日要賜給我的。 


